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■ 此次出版的整理
本《新元史》以庚午重订
本为底本，“退耕堂开雕”

初刻本为校本， 参校以
《元史》、《续文献通考》、

元人碑传、文集等，遇有
异同之处， 凡可判定为
《新元史》明显讹误者，适
当改字出校，否则以异同
校列之， 或不出校勘记，

以尽量保持 《新元史》原
著面貌
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本报讯 昨天距离首届中国

国际进口博览会开幕还有25天，

处于最后冲刺阶段的各项筹备工

作正在全力有序推进。 下午， 市

委书记李强专门前往事关城市安

全运行的重点区域， 实地调研供

电保障、 轨道交通和道路交通安

全运行以及市政项目建设等重点

工作。 李强强调， 越是进入高标

准、 快节奏、 全覆盖的决战决胜

关键阶段， 越不能有丝毫的麻痹

懈怠， 必须深入贯彻落实习近平

总书记的重要指示精神， 牢固树

立安全意识 、 不断强化服务意

识， 紧紧围绕重点领域和关键环

节精准发力、 实战演练， 以细而

又细、 实而又实的作风确保城市

安全有序运行， 为办成国际一流

博览会提供坚实有力的支撑。

李强和市领导诸葛宇杰、 吴

清来到国家电网上海市电力公

司， 在电力调度控制中心了解上

海电网总体建设发展及供电保障

情况 ， 同一线工作人员一一握

手， 感谢大家为服务保障进口博

览会和确保全市经济社会发展、

城市生产生活用电安全作出的贡

献。 他说， 电网是一座城市最基

本的基础设施， 电力保障更是确

保城市安全有序运行的重要一

环， 要全力做好电力保障及安全

运行工作。 在应急指挥中心， 市

领导重点听取公司服务保障进博

会工作方案， 并同坚守重点核心

区域的值守人员视频连线， 详细

了解进博会智慧供电保障系统有

关情况。 李强叮嘱大家， 要进一

步把各项工作做细做实， 全力以

赴确保全市供电安全， 确保进博会保电工作落实落地。

随后， 李强一行来到上海轨道交通运营管理中心， 这里承

担着上海轨道交通全路网的日常运营监督协调、 路网信息交

互、 突发事件应急处置等职能。 李强听取服务乘客出行、 营运

管理、 地铁安检以及应急处置相关措施情况， 就关心的点位、

站点和区域， 请工作人员在屏幕上逐一显示实时状态。 李强

说， 上海轨道交通运营线路长， 客流长期高位运行， 要始终

坚守安全底线， 进一步加强安全隐患排查， 加强实战模拟演

练， 把各种可能性考虑得更充分一些， 把各种预案准备得更

细致一些 ， 确保中外乘客安全快捷出行 。 进口博览会在即 ，

要倒排时间节点， 开展压力测试， 及时总结、 全面提升， 为

后续发展积累经验。

市交通委交通指挥中心的大屏幕上， 全市交通路网运行实

时情况一目了然， 市领导听取了中心负责人有关保障进口博览

会等重点工作汇报。 李强十分关心交通出行服务信息对外发

布、 道路交通突发事件应急预案、 重点营运车辆监控以及交通

运营数据的分析应用。 他说， 道路交通是否安全快捷有序， 体

现了城市的品质和形象。 茛 下转第七版

确保2020年基本建成国际金融中心
应勇昨在市金融办调研，指出既要提高金融服务

质量和水平，又要提高金融监管能力

本报讯 市委副书记、 市长应勇

昨天在市金融办调研时指出 ， 要坚

决贯彻落实习近平新时代中国特色

社会主义思想和习近平总书记对金

融工作的一系列重要指示要求 ， 按

照党中央、 国务院决策部署和市委、

市政府要求， 全力决胜冲刺 ， 确保

上海2020年基本建成国际金融中心。

既要提高金融服务质量和水平 ， 坚

持市场化 、 国际化 、 法治化方向 ，

加快推动上海金融开放创新 ； 又要

提高金融监管能力， 坚决打好防范

化解重大风险攻坚战 ， 以更大作为

推动金融服务经济社会发展。

副市长吴清参加调研 。 在座谈

会上， 市金融办汇报了重点工作情

况。 应勇不时询问 ， 与大家共同分

析讨论。 茛 下转第七版
创造让老年人满意的生活
老年节文艺晚会举行，尹弘致辞
本报讯 以“美好时代·金色年华”为主题的上海市2018年

老年节文艺晚会昨晚举行。市委副书记、市老龄委主任尹弘到

会致辞， 茛 下转第七版

推动沪连合作再上新台阶
殷一璀率上海市代表团赴辽宁省

大连市学习考察 唐一军出席座谈会
本报讯 （记者祝越） 10 月 10 日至 11 日， 上海市人大

常委会主任殷一璀率上海市代表团赴辽宁省大连市学习考察

深化两地对口合作工作。 茛 下转第七版

开放的大门只会越开越大
———当前中国改革发展述评之四

开放， 在每一个中国人心中有着

深深的家国记忆。

历经40年改革开放，当今中国已与

世界深度互融互通，也构成一个无法否

认的事实，开放改变中国、影响世界。

当前， 在贸易保护主义 、 逆全球

化思潮沉渣泛起， 尤其是中美贸易摩

擦升级的背景下， 作为世界第二大经

济体的中国更是被置于放大镜下审视：

有人说中国的开放在倒退， 有人说中

国的开放是对别国的 “经济侵略”， 还

有人说中国新一轮开放是迫于压力的

权宜之计……

事实胜于雄辩。 只要认清开放融

通的历史潮流， 循着中国对外开放的

轨迹， 把握世界发展趋势， 人们就会

发现， 中国开放的大门不会关闭 ， 只

会越开越大。

中国的开放是应对
贸易摩擦的被迫之举还
是主动作为？

10月5日， 首届中国国际进口博览

会倒计时一个月。 因开放而兴的上海，

届时将迎来全球130多个国家和地区的

2800多家参展商。 茛 下转第二版

接力奋斗54年，研制“最强韧”激光薄膜
上海光机所四代科研人员刻苦攻关，打破西方技术封锁，研制成果在国际竞赛中勇夺第一

国庆长假后传来令人振奋的消息：中

国科学院上海光学精密机械研究所中国科

学院强激光材料重点实验室薄膜光学实验

室研制的激光反射薄膜 ， 在竞争激烈的

2018基频激光反射薄膜元件激光损伤阈值

国际竞赛中， 以高出第二名20%的性能优

势，勇夺世界第一！

这表明 ，中国能生产出世界上最 “强

韧 ”的激光反射薄膜 ，为中国在高功率激

光装置、超强超短激光等领域走到世界前

沿 ，突破了一项 “卡脖子 ”的技术 。为了这

一天，上海光机所的这群“薄膜人”接力奋

斗了54年。

从纳秒到飞秒，激光“血管”

强韧度不断挑战极限
让具有强大能量的激光， 能按照科学

家的意愿，有序地奔赴靶点，是高功率激光

反射薄膜的“独门功夫”。在激光聚变、超强

超短激光等装置中， 有成千上万件不同口

径的薄膜元件。可以说，离开这种高性能的

薄膜，这些装置将寸步难行。

随着激光装置功率的不断上升， 薄膜

要足够强韧，才能承受激光的冲击。因此，

损伤阈值就成为一项“金指标”———就像人

体的血管，如果不够强韧，很容易承受不住

过高的血压而破裂。

早在1964年， 上海光机所第八研究室

就成立了镀膜组， 开启了中国激光薄膜研

究的新征程。 中国第一块反射薄膜元件就

在这里诞生。1965年，镀膜组升格为薄膜光

学实验室。

今年78岁的范正修研究员， 是薄膜光

学实验室的第一任主任。过去二三十年，神

光聚变点火装置几度升级， 对薄膜的要求

不断提升， 可这支团队始终能研制出保障

装置的激光薄膜。

范正修记得，上世纪九十年代，中国科

学院院士林尊琪提出神光装置的升级方

案， 需要用到直径接近一米的激光反射薄

膜。由于加工精度要求太高，外国同行认为

这根本就不可能实现。 正是范正修带领团

队刻苦攻关，将这块“不可能实现”的薄膜

镀上了激光玻璃。

这不仅使林尊琪院士的方案得以顺利

实施， 也为中国激光技术冲破国外垄断找

到了突破口。

“神光装置需要薄膜能够承受纳秒级

的激光冲击， 而百拍瓦超强超短激光装置

则对薄膜提出了飞秒级的要求———相当于

性能要求提升百万倍。”范正修说，直到今

天，他还每天骑着自行车去实验室，与年轻

人一起琢磨如何挑战极限。

队伍不能散 ！没有 “海归 ”

的团队勇夺“世界第一”

美国劳伦斯·利弗莫尔国家实验室之

所以会举行激光反射薄膜损伤阈值的国际

竞赛，因为它拥有俗称“人造太阳”的当今

世界规模最大的激光聚变装置———美国国

家点火装置。

上世纪九十年代，刚参与这项赛事时，

在来自全球六个国家的几十个竞争对手

中， 上海光机所只处于中下游水平。 而到

2012年， 这支团队送交的样品已经以微弱

优势夺得赛事桂冠。由于忙于国家任务，他

们五年不曾参赛，今年再次出山，其薄膜的

损伤阈值比第二名高出20%， 性能比排名

靠后的对手甚至超出百倍！

由于国外技术封锁， 这支团队没有一

个获得海外学位的成员。“因为国外相关的

一流实验室极少接纳中国留学生！ 直径超

过500毫米的高性能激光薄膜元件对华禁

运！” 现任实验室主任朱美萍研究员说，幸

运的是， 范老一直坚持薄膜光学要作为一

门学科发展， 中国才有了在这一领域不被

“卡脖子”的今天。

“队伍不能散 ”是范正修坚持的一个

原则。范老认为，必须要从机理入手，搞清

楚科学问题， 才能有能力为国家任务提供

保障。

如今， 他们已发展出一整套理论与技

术，来找到、消除薄膜中的缺陷，这才使薄

膜性能得到大幅度提升。茛 下转第七版

■本报首席记者 许琦敏

■ 越是进入高标
准、 快节奏、 全覆盖
的决战决胜关键阶
段， 越不能有丝毫的
麻痹懈怠， 必须深入
贯彻落实习近平总书
记的重要指示精神 ，

牢固树立安全意识 、

不断强化服务意识 ，

紧紧围绕重点领域和
关键环节精准发力 、

实战演练， 以细而又
细、 实而又实的作风
确保城市安全有序运
行， 为办成国际一流
博览会提供坚实有力
的支撑

确保城市
安全有序运行

科研人员在为薄膜基片做清洗。镀上薄膜的光学元件能引导激光奔向最终靶点。 均本报记者 许琦敏摄

《新元史》首个点校本在沪出版
旧史书体裁的“绝响”之作，由多位专家合力、历时五年完成整理

本报讯 （记者李婷 ）中国史学发达 ，

向来以史籍完备著称。在正史中有一部堪

称鲜有，它便是柯劭忞以一己之力完成的

《新元史 》。由多位专家合力 、历时五年点

校完成的整理本 《新元史 》近日由上海古

籍出版社出版，让人们将目光重新投向这

部旧史书体裁的“绝响”之作。

《新元史》是基于《元史》产生的。据记

载，明代编修 《元史 》时 ，参与其事的人有

些不通晓蒙古文，对于元代的典章文物也

不甚了解 ，工作潦草 ，以致讹误百出 。《元

史》刊行不久即遭物议，入清后，不断有学

者补订、考证元史 。柯劭忞的 《新元史 》可

谓总其大成。柯劭忞，清光绪十二年进士，

曾任清史馆总纂，一生治学，兼通小学、经

学 、史学 、词章 。历史学家张尔田称他于

“天文 、历算 、舆地 、声韵 、训诂 ，靡不综

贯”。王国维曾赞许：“今世之诗，当推柯凤

老为第一。”

据考证 ，柯氏为撰写此书 ，曾翻检过

多达八千卷的《永乐大典》，并广泛参考西

方史料和清代钱大昕以来各家研究 《元

史 》的成果 。《新元史 》共257卷 ，20世纪初

已初步撰成。《新元史》最早的版本———铅

印本，应完成于1917年。铅印本之后，又有

印行于1920年的退耕堂开雕初刻本，以及

庚午重订本。庚午重订本对退耕堂开雕初

刻本作了许多增补 、修订 ，总体上优于前

者。此后，开明书店出版《二十五史》，亦将

《新元史》收录其中。国学大师章太炎评价

该书说：“柯书繁富 ，视旧史为优 ，列入正

史可无愧色。”

此次出版的整理本《新元史》，是该书的

首个点校本。它以庚午重订本为底本，“退耕

堂开雕”初刻本为校本，参校以《元史》、《续

文献通考》、元人碑传、文集等，遇有异同之

处，凡可判定为《新元史》明显讹误者，适当

改字出校，否则以异同校列之，或不出校勘

记，以尽量保持《新元史》原著面貌。

昨天举行的出版座谈会上，复旦大学

历史学系教授姚大力指出，《新元史》出于

一人之手，卷帙浩繁，至为不易，难免存在

一些问题。然而，总体而言，《新元史》体例

较为严谨，采择文献丰富 。针对 《新元史 》

未说明撰述体例与取材是一大缺陷的看

法 ，学者李伟国认为 ，柯劭忞虽未明确概

括体例 ，但全书结构一遵正史 ，还是清晰

而严谨的。且柯劭忞于宣统初年所作对魏

源《元史新编 》的评述 ，也可看作对 《新元

史》编例的表达。至于取材的问题，柯氏已

在《新元史考证 》中作了补救 。“《新元史 》

这次由上海古籍出版社整理出版，对于此

书得到更充分的利用，从而推动元史研究

的进一步发展，有重要意义。”李伟国说。

整理本《新元史》由上海古籍出版社出版。

藏于上海图书馆的开

明书店版《新元史》。

尚长荣和言兴朋获“京都国际电影节最受尊敬大奖”

国家会展中心（上海）周边的主题花坛。本报记者 赵立荣摄

一流软硬件保障一流进口博览会


